

Droite/gauche : la bipolarisation de la vie politique française

→ À quelles valeurs la division droite/gauche correspond-elle ?

Notions

Culture politique : ensemble des idéaux, des valeurs et des pratiques politiques propres à un groupe ou à un parti.

Droite/gauche : répartition des forces politiques en deux grandes familles opposées.

Vocabulaire

Altermondialisme : courant politique en marge des partis de gouvernement apparu dans les années 1980, défendant les valeurs sociales et environnementales (« un autre monde est possible ») contre l'économie libérale.

Bipolarisation : situation dans laquelle le multipartisme tend à s'organiser autour de deux pôles (droite/gauche).

Écologie politique : courant politique apparu dans les années 1970 revendiquant principalement la défense de l'environnement.

FN (Front national) : parti nationaliste fondé en 1972 par Jean-Marie Le Pen et situé à l'extrême droite.

PCF (Parti communiste français) : parti révolutionnaire fondé en 1920, devenu parti de gouvernement républicain dans les années 1930.

PS (Parti socialiste) : issu de la SFIO (Section française de l'Internationale ouvrière) fondée en 1905, l'organisation actuelle de ce parti de gauche date de 1971.

RPR (Rassemblement pour la République) : parti politique se revendiquant du gaullisme, créé par Jacques Chirac en 1976.

UDF (Union pour la démocratie française) : parti de centre droit fondé en 1978.

UMP (Union pour un mouvement populaire) : parti fondé en 2002 qui cherche à rassembler les tendances gaullistes, libérales et démocrates chrétiennes.

A La division droite/gauche, de la monarchie à la république

› **Une division bicentenaire...** La grande majorité des Français se disent de gauche ou de droite. Ces notions, éléments fondamentaux de la **culture politique** nationale, naissent le 28 août 1789 : lors d'une séance de l'Assemblée constituante, les députés favorables à un pouvoir important du roi se situent à droite, leurs opposants à gauche.

› **... qui évolue en fonction du contexte politique, économique et social.** Au XIX^e siècle, l'héritage de la Révolution française domine les luttes politiques. La droite est monarchiste, la gauche républicaine. Quand la République s'installe définitivement, les monarchistes s'y rallient, mais une partie des socialistes révolutionnaires s'en détournent. L'identification entre la gauche et la République cesse. Le clivage **droite/gauche** se nourrit désormais des opinions économiques et sociales. En résumé, la gauche a pour valeur centrale l'égalité sociale ; la droite est attachée aux libertés économiques et à la sécurité des personnes (**doc. 1**).

B La bipolarisation sous la V^e République

› **Un gaullisme rassembleur ?** Le gaullisme veut rassembler tous les Français, mais le mode de scrutin et l'élection du Président au suffrage direct provoquent la **bipolarisation** du système politique. Au centre comme à gauche, on reproche à de Gaulle son autoritarisme et sa pratique solitaire du pouvoir, caractéristiques de la droite en politique, alors que les gaullistes revendiquent un positionnement « ni droite ni gauche ».

› **Deux camps politiques en France.** À gauche, l'union se fait en 1972 entre la gauche révolutionnaire dominée par le **PCF** et la gauche socialiste ou réformiste dans le domaine économique et social (**doc. 2**). La droite libérale (**UDF**) souhaite une faible intervention de l'État dans le domaine économique et l'extension des libertés individuelles. La droite autoritaire (parti gaulliste, UNR puis **RPR**) est beaucoup plus réservée dans le domaine des libertés économiques.

C L'émergence de forces politiques nouvelles

› **La recomposition des gauches et des droites dans les années 1980.** Les socialistes se rallient à l'économie de marché tandis que le Parti communiste s'affaiblit considérablement. À droite, le RPR se convertit au projet libéral et européen. La vie politique nationale s'organise aujourd'hui autour d'un système partisan structuré par l'affrontement entre l'**UMP** et le **PS** (**doc. 4**).

› **La remise en cause du système bipolaire.** Plusieurs éléments peuvent le remettre en question : tentatives d'un centre à exister, émergence d'une **écologie politique** (par exemple les Verts) qui s'intègre un temps dans une gauche dite « plurielle » (**doc. 3**), mais aussi « tentation des extrêmes ». L'extrême droite, dominée par le **FN**, devient un acteur central du jeu politique à partir des années 1980, tandis qu'une extrême gauche dominée désormais par des groupes se réclamant de l'anticapitalisme et de l'**altermondialisme** devient plus influente dans les années 1990.